
與陽明淵源深厚

眾所皆知，郭校長是陽明醫學系第一屆校

友，就連另一半也是陽明人，與陽明大學淵源

深厚，可見一斑。對於學弟妹來說，校長其實

就等於學長一樣，校長過去在校園生活的點滴、

個人經歷、感想，自然就成為這群學生最感興

趣的話題。

郭校長回憶在陽明七年，因為第一學期就拿

全班第一，所以後面他「不務正業」參加了橋牌

隊、羽球社、攝影社、陽明十字軍、橘井社，雖

然這些課外活動讓他成績不再是第一名，但卻也

認識了影響他一生的人，包含韓偉校長、韓韶華

校長、武光東老師、周碧瑟老師等。郭校長特別

鼓勵學弟妹，讀書之餘多參與課外活動，因為或

陽明跨世代對談
──學生會專訪郭校長「學長」

三月初春的午後，校長室備妥茶水，準備迎接來訪的貴賓。這次來訪的貴賓不是大學校
長，也不是學者專家，而是一群陽明大學的學生。

第二十四屆學生會會長陳弘育同學，帶著好幾位學生會成員來訪問新上任的郭旭崧校
長。這是校長「學長」與學弟妹在校長室第一次正式會面，陽明大學首次跨世代學生的會談
就此展開。

文／黃文彥　　圖／秘書室
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許可以找到自己景仰的典範，對於往後的人生都

非常受用。

郭校長以自己為例，他特別感念當年的韓

偉、韓韶華、張心湜校長，讓他有機會在陽明薰

陶、出國留學，甚至再度回到母校任教。談到在

美國耶魯大學的那段日子，郭校長也分享了為什

麼當年決定出國的秘密。

「我在廿歲那年充滿好奇心，想知道世界偉

人跟我一樣年紀的時候都在幹嘛？」郭校長回

憶，當時他自己跑去找了東方出版社的世界偉人

傳記，結果發現所謂的偉人，在廿歲這個年紀都

已經離開家鄉。郭校長打趣地說，「那時候我就

決定，未來一定要離開台灣，到世界看看。」

郭校長的經歷

回顧郭校長經歷，多數都在國外度過。從在

耶魯大學四年攻讀博士開始，接著回台進入公共

衛生體系後，又長期派駐在美國擔任衛生顧問，

為台灣加入世界衛生組織而努力。這些獨特的經

驗，讓校長勉勵學弟妹，大學四年是重塑個人價

值體系最關鍵的時刻，千萬記住不要象牙塔看世

界，應該多參與課外活動，擴展自己的視野。

		郭校長就讀醫學系時的實驗大樓與學生刊物，左圖為郭校長當年所攝（圖／文書組提供）

		郭校長就任第八任校長典禮，與歷屆校長合影，左起：郭旭崧校長、梁賡義校長、曾志朗校長、韓韶華校長、
張心湜校長、吳妍華校長、高閬仙代理校長



郭校長先後曾經在衛生署（現已改制「衛生

福利部」）與疾病管制局（現已改制「疾病管制

署」）服務過，參與過國內最大的防疫體系轉型，

將原本衛生署防疫處、預防醫學辦公室、以及檢

疫總所多頭馬車的三個單位，組織再造為現在的

「疾病管制署」，一舉解決國內防疫多頭馬車、

政令不明的問題。

郭校長認為，陽明大學目前正處於轉型期，

過去校內爭論過與交通大學、台北榮總的合併、

改隸，他自己過去參與防疫體系再造的經驗，或

許有助於未來能帶領陽明大學改革轉型，朝向世

界頂尖大學邁進。

去年遴選期間，郭校長曾提出了「人文、開

放、智慧、健康、國際」等五大願景作為治校理

念，雖然獲得學生會高度認同，但學弟妹仍然有

些疑惑。陽明過去一直以生醫領域自豪，在國內

頂尖大學排名佔有一席之地。郭校長提出五大願

景，正是希望能扭轉外界，甚至是校內師生對陽

明的刻板印象。

人文關懷是創校傳統

郭校長表示，人文關懷其實一直是陽明的創

校傳統，當年陽明就是為了解決偏鄉醫療而創

校，而周碧瑟老師帶領的陽明十字軍，一群又一

群的陽明學子自發下鄉，不計學分、不用考試，

默默推動預防醫學在社區扎根，都是醫學人文

的具體表現。郭校長當年就曾參與十字軍隨隊

攝影，而十字軍的付出，在 2003 年也獲得「第

十三屆醫療奉獻獎」的殊榮。

「專家不是訓練有素的狗。」郭校長提到，

當年他還是學生的時候，一直以這句話自我勉

勵，也希望現在的學弟妹能培養出醫者應該具有

的人文素養。

談到陽明未來的願景，郭校長不諱言，國際

化、發展性、基礎建設是目前當務之急。面對諸

如台北醫學大學、中國醫藥大學等急起直追，陽

明大學的國際排名遭遇很大挑戰。國際評比其實

是最重要的校園國際化指標，目前陽明的外籍生

只佔全校學生 2%，人數不到百人，幾乎是所有

頂尖大學外籍生最少的學校。郭校長認為，國際

		面對學生會的提問，郭校長以開放誠懇的態度回應 		郭校長當年為十字軍留下的影像紀錄
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化不僅是大學評比的一項指標，重點是在於不同

文化、國際環境的塑造，讓全校師生在校園內就

有機會接觸不同國際人士，包容不同文化。

事實上，國際化不僅關係到個人發展，也是

台灣能不能走出去的關鍵。近十年台灣各方面發

展停滯不前，但周遭國家諸如南韓、香港、新加

坡等都以驚人速度成長，郭校長強調「天下沒有

白吃的午餐」，每個人除了要有基礎的保障外，

心態上也要能擁抱競爭。

陽明未來走向

會談中，學生特別關心陽明的未來，包含台

北榮總是否有機會改隸陽明大學，以及未來與交

通大學合併等。郭校長認為，與交通大學或是其

他學校的整合，並非校長可以單獨決定，但陽明

的規模不及台成清交等綜合性大學，在高教資源

的分配上顯得不利。

雖然陽明在醫學領域名列前茅，但未來到底

是要獨立發展，或是與其他學校整合，是值得每

一位陽明人思考的問題。郭校長認為，相關議題

可以在校發會提出後，再到校務會議討論，但前

提務必確保討論過程公開透明，避免重蹈兩三年

前的覆轍。

至於與台北榮總的隸屬關係，目前雙方密切

合作，未來台北榮總是否有機會改隸？雙方似乎

都沒有強烈反對，但這件事情牽涉教育部與退輔

會，必須視行政院的態度而定。郭校長提及，榮

陽合併是一個高度敏感的事情，不能本位主義一

切站在陽明的角度來看這件事情，也要記得榮總

成立的目的是要服務榮民，以及合併後對社會的

利弊。

陽明大學自從 1975 年創校以來，已經快邁

向半世紀，當年風光的第一棟建築——實驗大

樓，早已歷經風霜，校內的許多建築、步道也都

留下了歷史的痕跡。特別是男生宿舍日前才發生

停水，對學生造成相當大的不便，網路上更是怨

聲載道，更不用說學校現在還在以人工流程處理

畢業離校，讓畢業生往返各處室核章才能完成離

校手續。

		郭校長在接任之初即提出「人文、開放、智慧、健康、國際」五大願景



目前治校重點

面對學生抱怨校內基礎建設老舊，郭校長特

別提到了「能舊不能破」原則，這是他對學校設

施的基本要求。不過，他也表示，目前校內正在

改善資通訊基礎工程，包含校內網路、學校網

站、行政系統等，長期而言還應該要有自動監測

系統；資通訊的改善已列為目前的治校重點，未

來全校師生應該會「有感」校內資通訊的改善。

「我希望呈現的，是簡單但是有品味；乾

淨、寧靜但是活潑（的校園）。」郭校長表示，

希望可以營造出「走進校園感受到校園活化」的

感覺。不過，受限於資源分配，短時間校園硬體

不會有大幅度的改變，但是維修會持續進行，避

免長期破損而不維修的情況發生。

校內生活不便，學生餐廳選擇性太少，是

除了基礎建設外，學生抱怨的另一個來源。郭

校長四十多年前就在這裡唸書、生活，他自己

也清楚知道校內生活機能受限於山坡地，以及

學生人數少，校內的店家在經濟成本考量下，

多半會打退堂鼓，導致校內在餐廳、商店、書

城等攸關學生生活的商店數量不足，無法提供

學生生活的便利性。

持續改善校園生活機能

郭校長意識到這個問題，上任來多次到學生

餐廳了解情況。郭校長向學生坦言，校方已經為

此問題招商多次，但因為學校經濟規模實在太

小，以致於招商不順利。「我們還是可以再努力

看看，我覺得現在問題根源是來自我們的購買力

沒有那麼大。這是一個雞生蛋、蛋生雞的問題。」

學生對於交通、課程、資通訊等基礎建設特

別著墨，郭校長強調醫學教育的本質就是「面對

		走過將近半世紀，校園內一些建築也留下歷史痕跡（圖／蔡宗祐）
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問題，解決問題」，現在治理校務也是一貫標準，

這是對全校師生的承諾。「雖然不可能一開始就

達到一百分，但重點是要往好的方向去進步。」

郭校長以多年的行政經驗表示，行政就是耐煩、

無私與擔當，並且做好溝通，務必公開透明。

這場訪問學生欲罷不能，一個下午的談話

時間顯然不夠，學生又另外約了對談時間，整

個訪談歷時兩個下午、約六個小時才結束。郭

校長表示，自己是校友回鍋，知道全校師生對

他有很高期待，在校務上一定會用心來做，校

長的成績最後還是得讓師生檢驗，讓師生有滿

意的成果。

		改善校園基礎設施與生活機能是學校長期努力的目標

		結束訪談後合影，左起：學生會會長陳弘育同學、郭校長、學生會成員郭宜欣同學、王政憲同學（圖／學生會提供）
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